

NUM. 47.

GAZETA

DE MADRID

DEL VIERNES 16 DE OCTUBRE DE 1778.

Constantinopla 19 de Agosto.

EL Ministerio ha recibido ultimamente noticia de que las tropas Otomanas esparcidas cerca del Danubio están descontentas, y los avisos particulares añaden haber desertado de una vez 40 hombres encaminándose hácia Moldavia.

Petersburgo 4 de Setiembre.

Hoy mismo ha partido de aquí para Cronstad D. Juan Bartsurto, y vá provisto de los víveres necesarios para las 2 embarcaciones de su mando, con las quales se hará á la vela apenas lo permita el viento. Ultimamente fue presentado dicho Comandante con su Oficialidad á los Grandes Duques, y SS. AA. Imperiales le agasajaron mucho, manifestando la satisfaccion que tenían de vér Oficiales de la Marina del Rey Católico, y su deseo de que lo repitiesen seguros de hallar la mejor acogida.

La esquadra Rusa del Vice-Almirante Barsch entró 3 dias há de vuelta de su campaña de evoluciones en el Báltico, y de resultados de haberse encontrado con los baxeles Españoles, se ha arreglado no disparen éstos en los puertos de Rusia el cañonazo de romper el nombre antes, ni el de retreta despues de que tire los suyos respectivos el Almirante de qualquiera esquadra Rusa surta en ellos, segun práctica de este Imperio con todos los navíos de guerra de las demás Potencias, quedando obligados los baxeles Rusos de esta misma clase á la recíproca en los puertos de España.

Varsovia 9 de Setiembre.

LAs tropas Rusas existentes en este Reyno tienen orden de estar prontas para marchar al primer aviso, ignorandose aun su destino.

Son grandes las remesas de ganado vacuno, lanar y de cerda, como asimismo de caballos que se dirigen á la Gran Polonia para los exércitos Prusianos.

Zittau 12 de Setiembre.

ANtes de ayer pasaron sucesivamente por esta ciudad 4 correos despachados por el Rey de Prusia al Príncipe su hermano. El dia 9 tuvo S. M. junta de Generales en la choza de un labrador: todo lo qual dá indicios de que se trata de alguna empresa importante.

Los Prusianos forman atrincheramientos considerables cerca de Landshut en las fronteras de Silesia y Bohemia á fin de establecer allí los quarteles de hibierno del exército del Rey en caso de no poder tomarlos absolutamente en Bohemia.

Si de la supension de hostilidades, á que obliga el hibierno, no resulta el ajuste entre la Casa de Austria, y el Rey de Prusia, no podremos lisonjarnos de lograr en mucho tiempo el restablecimiento de la tranquilidad pública del Imperio.

Viena 16 de Setiembre.

ANtes de ayer salió de aquí el Gran Duque de Toscana para el campo Imperial de Bohemia á visitar á su augusto hermano.

No ha ocurrido cosa notable entre los 2 exércitos principales, sino algunos ligeros choques entre sus puestos abanzados. El enemigo conserva su posicion con el fin al parecer de proteger la retirada de su artillería gruesa, cuya conduccion vá muy lentamente por estar los caminos casi impracticables con la lluvia, y tan penosos que rebientan muchas caballerías.

El diario del exército del Mariscal de Laudon desde 1^o hasta 5 del corriente no contiene sino una relacion de várias correrías y exáciones del enemigo, y de una ú otra escaramuza de cortisima entidad.

Dresde 20 de Setiembre.

EL exército confederado pasó el Elba por Leimeritz, y el General Mollendorf que formaba su vanguardia se halla á la izquierda de dicho rio. Se supone hayan conservado á Leimeritz. Lo cierto es que minaron la cabeza del puente para volarlo en caso de retirada, imposibilitando así al enemigo que los persiga. Aquí se dá por finalizada la campaña, juzgandola algunos perdida por los Austriacos,

cos , y malograda por los Prusianos. A la verdad los primeros consiguieron detener á los segundos y evitar una batalla ; pero resta saber si la continuacion de la guerra les conviene mas que á sus enemigos ; y muchos creen que no , por considerar que el Emperador no podrá proseguirla sin contraher empeños ; y que el Rey de Prusia se halla en estado de sostenerla muchos años sin semejante recurso. Además como la Bohemia ha sido el teatro de la guerra , no solo ha resarcido á los Prusianos de parte de los gastos , sino que queda arruinada para mucho tiempo é incapáz de contribuir á su Soberano. S. M. Prusiana sobre las ventajas que sus exércitos han logrado en repetidos encuentros durante esta campaña , tiene en su poder 4000 prisioneros , y multitud de Austriacos que han tomado partido de grado ó por fuerza , particularmente en sus tropas ligeras. Tambien ha vivido en pays enemigo exigiendo grandes contribuciones , de cuyo producto envió aqui poco há un carro cargado de plata. No obstante se le han frustrado los fines principales que se proponía ; pues aseguran que el primer plan era que su hermano entrase en Bohemia por el círculo de Saaz , amagando intentarlo por el Eger , para atraer al Mariscal Laudon hácia aquella parte , á fin de poder , quedando el Emperador solo , obligarle á salir de su campo. Este proyecto se varió á representacion del Príncipe Enrique , quien propuso y executó en quanto estuvo de su parte el que se ha seguido de entrar en aquel Reyno por un parage mas cercano , y por consiguiente mas propio para obrar de acuerdo y prestarse mutuo auxilio ; mas tampoco se consiguió este objeto por la posicion que tomaron los Imperiales en un pays inaccesible por ambos frentes y por un flanco.

Se formará una idéa mas clara y cabal de lo que vá dicho consultando algun buen mapa de Bohemia , donde se verá que el Elba é Iser nacen cerca uno de otro en las montañas de los Gigantes ; y que corriendo ambos de Norte á Sur , se van desviando á medida que siguen su curso hasta formar una especie de triangulo , cuya base sería una línea tirada desde Jung-Bunzel hasta Jaromirtz. Este triangulo es el que ocupan hoy dia los exércitos Austriacos. El Emperador se extiende por una cadena de puestos desde Jaromirtz hasta las montañas mas allá de Hohen-elbe , de cara hácia el Elba ; cuyas riberas escarpadas son inaccesibles en toda aquella comarca aun á las tropas ligeras ; además de las montañas , remolinos y barrancos que lo costean por todas partes. El Mariscal Laudon se halla apostado detrás del Iser , no menos difícil de pasar que el Elba , é igualmente cercado de pre-
ci-

cipicios ; y sus diferentes puestos guarnecen las orillas de aquel rio desde Jung-Bunzel hasta cerca de su nacimiento : con cuya posicion se guardan mutuamente las espaldas los 2 exercitos Imperiales , y presentan por su frente una barrera impenetrable al enemigo. La *cuspidé* ó punta del triangulo está resguardada con las montañas de los Gigantes , y solo sería accesible por la base ; mas para atacar los Prusianos á sus enemigos por este lado empezó muy tarde la campaña , se perdió mucho tiempo en las primeras marchas , y aun las conferencias de negociacion suspendieron algo la celeridad de las operaciones.

No se ha verificado la retirada del Príncipe Enrique á Dresde , que anunciaron algunas cartas escritas del exercito Austriaco á Viena (como se dixo en la Gazeta numero 44) ; antes se sabe pasó el Elba por 2 puentes , y ha trasladado su quartel general de Nimes á Tschischkoviz entre Lowositz y Budin sin pérdida alguna y aun tomando 100 prisioneros. Algunos discurren lo haya hecho con fin de vivir en un pays mas abundante que el que ocupó hasta fin de la campaña. Parece que está en ánimo de esperar á pie firme al Mariscal Laudon , si viniese á acometerle ; en cuyo caso encontrandose sobre un terreno llano , tendrá ventajas para maniobrar y servirse de la Caballería.

Ha entrado ultimamente en Saxonia una partida de Austriacos y exigido grandes contribuciones en Annaberg , y Marienberg y otros pueblos de las montañas , saqueando tambien y asolando otros muchos lugares.

Las cartas de Breslau afirman , que 1600 Rusos estaban yá en camino para incorporarse con las tropas Prusianas que manda el General Werner , las quales se hallan apostadas cerca de Troppau , á cuyo pueblo habían llegado yá algunos Cosacos Rusos.

Habiendo Mr. Wurmser intentado atacar de improviso el dia 14 el cuerpo del mando de S. A. R. el Príncipe de Prusia , en especial la retaguardia , fueron descubiertos sus destacamentos por nuestros piquetes , los quales haciendo fuego dieron tiempo para que 2 Batallones de Granaderos se formasen y detuvieran al enemigo con 2 descargas de una batería de 14 cañones , que lo desbarataron é hicieron retirar con pérdida de 20 muertos y otros tantos prisioneros. La de los Prusianos se ha reducido á un muerto y 2 heridos ligeramente.

Tambien se les ha frustrado á los Imperiales otro 2º ataque , en que arrojandose con 1300 hombres sobre el Mayor Kolher situado con 500 Husares cerca de Catharienberg , fueron re-

chazados á sablazos , y dexaron 30 prisioneros. Despues continuaron los Prusianos su marcha hasta ocupar el campo de Pilnicow.

Londres 25 de Setiembre.

SE está haciendo una leva de 10000 hombres para aumento de la tropa de marina. En el puerto de Spithead se hallan á la sazón 60 velas entre navíos de guerra y corsarios particulares.

Casi todos los papeles públicos refieren que la República de Olanda ha determinado suministrar al Rey de Inglaterra quantos socorros le sean dables en caso de que qualquiera Potencia ataque sus estados ; pero que no verificandose esto , observará la mas rigurosa neutralidad ; cuya resolucíon parece haberse comunicado á los Embaxadores residentes cerca de sus Altipotencias.

Una carta de Gorsport de 21 del corriente , y la Gazeta de hoy intitulada *Morning-Post* afirman que la esquadra del Almirante Keppel tiene bloqueada á la Francesa en Brest.

Se ha esparcido aquí el siguiente extracto de una carta de Ratisbona de 10 del presente mes.

„El Marques de Bombelles Ministro de la Corte de Versalles ha entregado á la Dieta una declaracion, en la qual expresa estar el Rey su amo firmemente resuelto á la exácta observancia de todos los tratados existentes entre S. M. Christianísima , y el cuerpo Germanico ; en especial quanto le pertenezca como á garante de la paz de Westfalia concluída en 1648 ; y que siempre que se le interpele legitimamente , estará pronto á sostener su cumplimiento , pues dichos tratados habían establecido la referida garantía como basa de la alianza ajustada á 1º de Mayo de 1756 entre la Francia y la casa de Austria , subsistente aún , y por la qual se renovaron todos los artículos relativos á la paz de Westfalia , como si fuesen insertos á la letra. Esta declaracion fué oída con frialdad por los Ministros de la Corte de Viena , á la qual , igualmente que á las demás , se despacharon expresos con copias.“

Amsterdam 29 de Setiembre.

UNa Diputacion del comercio de esta ciudad presentó el 12 de éste á la asamblea de Sus Alti-potencias una representacion sobre el embargo de muchas embarcaciones pertenecientes á vasallos de esta República detenidas y apresadas por corsarios Ingleses y otros baxeles de aquella nacion autorizados con patentes para exercitar el corso , baxo el pretexto de ír destinadas á los puertos de Francia. En ella exponen vigorosamente los perjuicios y daños cau-

sados á los comerciantes de este pays por semejante conducta; reclaman el cumplimiento de los tratados que la prohíben, el derecho de gentes y la equidad natural, y piden que los Estados unidos interpongan sus oficios con la Corte Británica sobre los excesos cometidos en esta parte, y para atajar sus resultas; como asimismo que protejan por sí eficazmente con baxeles de guerra el comercio de este pays.

Igual recurso han hecho á su Soberano los propietarios de un navío mercante Sueco, que viniendo de Alicante á Dunkerque fue apresado y conducido á un puerto de Inglaterra; y en su consecuencia ha sido reclamado por aquel Monarca, requiriendo que en adelante los navíos Ingleses respeten su pabellon, pues de lo contrario se vería precisado á tomar las providencias que fuesen necesarias para la proteccion y defensa de sus vasallos.

París 2 de Oëtubre.

S. M. ha premiado al Vizconde de Beaumont Comandante de la fragata Juno, que apresó á la Fox Inglesa, con la promesa de confiarle el mando de uno de sus navíos de línea; dando á los Oficiales que sirvieron baxo sus ordenes en aquella ocasion várias muestras de su Real agrado. Asimismo ha providenciado los medios de socorrer á las viudas y huerfanos de quantos perdieron la vida en la accion, y concedido otros premios á los heridos.

Deseosos vários pueblos del Reyno de manifestar el júbilo que les causa el feliz preñado de la Reyna, han resuelto seguir el exemplo de caridad que dió S. M. misma; y en su consecuencia han libertado de la carcel á muchos presos por deudas, pagandoselas, y han dotado á diferentes doncellas pobres para que se casen.

Barcelona 3 de Oëtubre.

EL xabeque corréo de Mallorca que salió de este puerto el 16 del mes anterior, experimentó á pocas horas de navegacion un uracan tan fuerte acompañado de piedra y agua, que aun tomando su Patron las precauciones necesarias en semejantes casos, le derribó el palo mayor, y continuando el viento con la mayor violencia llegó á Andrache puerto de la mencionada Isla á las 5 de la tarde del mismo dia. Al siguiente entró en el de Palma, donde quedaba carenandose; y por el pronto fletó el Patron otro barco para enviar la balija á fin de que no se retardase la correspondencia; y efectivamente entró dicho bastimento aquí ayer tarde.

Actualmente se están cargando en nuestra bahía 4 saetías Catalanas, 2 de ellas para la Havana, una para las Islas de Barlo-

vento, y otra para Buenos-Ayres. Entre 14 embarcaciones que han entrado aquí en los últimos 5 días del mes anterior se cuentan 8 Españolas, una procedente de la Havana con cueros y azúcar, y otra de Cadiz con palo de Campeche. Quedan en el día anclados 11 bastimentos extranjeros.

Cadiz 4 de Octubre.

HOy ha entrado en esta bahía la fragata mercante nombrada S. Nicolás de Bari, que salió de Cartagena de Indias el 27 de Junio último, y ha conducido por cuenta del Comercio 488673 pesos fuertes en doblones, plata acuñada y labrada, alhajas y barras: 1542 arrobas de cacao: 2326 de azúcar: 1016 de algodón: 22 de bálsamo, y 21 y 19 libras de carey ó concha, cuyo total valor asciende á 508065 pesos fuertes.

Coruña 7 de Octubre.

EL día 5 del corriente llegó á este Puerto el Paquebot Correo de S. M. nombrado el Patagon, que salió de la Havana en 14 de Agosto próximo pasado con los pliegos del Real servicio y correspondencias del público.

Bilbao 8 de Octubre.

EN los días 5 y 7 del corriente han entrado aquí los navíos Americanos el Lively, su Capitan Dupee, y el Fenix mandado por Diego Babson. Vienen ambos de Newbery-Port, de donde salió el 1º el 28 de Agosto, y el 2º el 10 de Setiembre, y sus tripulaciones refieren los hechos siguientes. El 9 de Agosto desembarcó el General Sullivan sus tropas en la Isla de Rhode de concierto con el Conde de Estaing que la cercó por su parte; mas con noticia de que se avistaba el Almirante Howe á la boca de la Isla larga partió en su busca el Comandante Francés el día 10. Sin embargo avanzó el General Sullivan y se apoderó de casi toda la Isla, á excepcion de la parte del Súr en que está el puerto de Newbery, y donde se retiró la guarnicion Inglesa, que se cree consista en 5000 hombres, la mitad Alemanes. El 15 se habían acercado los Colonos á dos millas del enemigo, y de éste desertaban muchos soldados por la escasez de víveres. Apenas se dexó vér la esquadra Francesa hicieron barar y quemar los Ingleses las fragatas Lark, Orfeo y Juno de 32 cañones, además del Cerburus de 28 y la galera el Pigot, todas sobre la expresada Isla de Rhode. El Conde de Estaing encontró el día 12 al Almirante Howe, que llevaba 8 navíos y crecido número de fragatas. Empeñóse la accion entre ambas esquadras; pero sobrevino un recio temporal que las separó sin ocurrir cosa decisiva. Parece que poco despues, bien que con el mismo temporal, pasó el navío Francés el Cesar á la vista de

de otro enemigo de dos puentes, que se hallaba desmantelado y sin bauprés. Al calmar el viento se encontró con otro de 64, con el qual se batió por espacio de 3 horas, y al cabo le rindió; pero al punto de apoderarse de él aparecieron dos navíos de línea, y tuvo que evitar el encuentro abandonando su presa. Suponea que el Capitan Francés perdió un brazo en el combate, que tuvo 20 hombres muertos y 50 heridos, y que á los 12 dias de este suceso entró en Salem. Del Conde de Estaing se dice, que habiendo padecido bastante el navío que monta se había retirado á Boston con toda su esquadra, en donde quedaba reparandola, aunque primero se presentó en la Punta Judith de la Isla de Rhode para hacer saber al General Americano no le era posible permanecer allí para auxiliar sus operaciones: de cuyas resultas debe creerse que habrán los Colonos abandonado su empeño. Añaden que la tropa Inglesa encerrada en Nueva York se hallaba escasa de toda clase de comestibles y demás auxilios.

Madrid 15 de Octubre.

Ayer se vistió la Corte de gala en el Real Sitio de S. Lorenzo en celebridad de los dias de la primera Princesa de Nápoles.

El Rey ha nombrado para el Obispado de la Catedral de la Nueva Cáceres en las Islas Filipinas al P. Fr. Juan Antonio de Orbigo de la Orden de Franciscos Descalzos: para el Deanato de la Catedral de la Puebla de los Angeles en Nueva-España á D. Miguél Francisco de Irigoyen Canónigo Lectoral de la de Durango; para la Canongía de merced de la de Valladolid de Mechoacan á D. Juan Martin de Indaburu Racionero de ella, y para esta resulta á D. Juan Antonio de Tapia Racionero de la de la Puebla de los Angeles.

La Pastoral del Excmo. Sr. Arzobispo de Toledo, que se publicó en la *Gazeta* num. 42, se hallará en casa de Ibarra calle de la Gorguera.

Carta á un amigo residente en pays estrangero sobre los derechos de la casa de Austria á ciertas partes de la herencia de Baviera con la refutación de un escrito intitulado: Memoria sucinta sobre la sucesion del Elector de Baviera, publicado en el *Corréo político y literario* de Londres num. 36, traducida del original Francés impreso en Viena. Se hallará en casa de Sancha en la Aduana vieja.

Donde las dan las toman: Diálogo joco-serio sobre la traduccion del *Arte Poética* de Horacio, que dió á luz D. Tomas de Yriarte, y sobre la impugnacion que de aquella obra ha publicado D. Juan Joseph Lopez de Sedano al fin del tomo IX del *Parnaso Español*: por el mismo D. Tomas de Yriarte, que con este motivo da tambien á luz una traduccion en verso Castellano de la primera Sátira de Horacio. Se hallará donde esta *Gazeta*.

En la Imprenta Real de la Gazeta calle de las Carretas.